



Hoy escribe:

**ASUNTOS PÚBLICOS**  
Vicente Viveros



"Derivado de las recientes detenciones de alcaldes y del asesinato de varios más, lamentablemente situaciones que se multiplican en diferentes regiones del país, toma relevancia la necesaria, indispensable, adecuación del marco constitucional y legal que rige la vida municipal"



# Diario antena noticias

10 Febrero 2026

Año 4, No. 776

[www.antenanoticias.com.mx](http://www.antenanoticias.com.mx)

**Superan 250 mil vacunas contra sarampión durante el fin de semana**

# Más de 170 módulos sostienen ofensiva sanitaria en Jalisco

Más de 250 mil personas acudieron a vacunarse contra el sarampión en Jalisco durante el fin de semana, como parte de una jornada intensiva encabezada por la Secretaría de Salud Jalisco, que permitió aplicar 253 mil 831 dosis en todo el estado. Con este operativo, la entidad suma ya 1.4 millones de vacunas SRP aplicadas en 2025, con un avance significativo hacia la meta de dos millones de dosis para alcanzar una cobertura del 95 por ciento de inmunidad colectiva. La estrategia incluyó módulos fijos y extramuros durante viernes, sábado y domingo, lo que facilitó el acceso a población que no puede acudir entre semana. Participaron brigadas del OPD Servicios de Salud Jalisco, IMSS, ISSSTE, Hospitales Civiles, Servicios Municipales y Sedena. Actualmente operan más de 170 módulos en las 13 regiones sanitarias. Cabe recordar que, como medida complementaria, desde la semana pasada se activó el uso obligatorio de cubrebocas en planteles de educación básica del AMG.

Página 5



**Con apoyo de Fundación Real Madrid**

## Con 250 niñas y niños arranca Educational Football Program

Jalisco puso en marcha el Educational Football Program, un modelo internacional que vincula deporte y formación en valores, desarrollado por el Gobierno del Estado en coordinación con la Fundación Real Madrid y True Sports. El programa apuesta por el fútbol como herramienta educativa y de impacto social, con énfasis en disciplina, trabajo en equipo y desarrollo comunitario. Durante el arranque, el gobernador Pablo Lemus Navarro subrayó que no se trata de un esquema de visorías ni de alto rendimiento, sino de una estrategia de formación integral. En su primera etapa beneficiará a 250 niñas y niños de entre 11 y 15 años, con la meta de llegar a 700 participantes antes de que concluya el año.

**Deportes**

**Refuerzan  
prevención de  
violencia  
feminicida**

Con el objetivo de definir una ruta de mejora en los Centros LIBRE, que operan en 23 municipios, y fortalecer las estrategias de prevención de la violencia feminicida, el Gobierno de Jalisco sostuvo una reunión de trabajo con la Secretaría de las Mujeres. En representación del estado participó Fabiola Loya Hernández, titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres, mientras que por el Gobierno de México acudió Citlalli Hernández Mora.

Durante el encuentro, Jalisco presentó un diagnóstico detallado sobre el estatus jurídico y las condiciones físicas de cada centro, lo que derivó en el acuerdo de iniciar acercamientos directos con presidentas y presidentes municipales para fortalecer, con apoyo técnico y presupuestal, las sedes que requieren optimización de infraestructura. La prioridad, acordaron ambas partes, es garantizar espacios dignos, seguros y adecuados para la atención integral de las mujeres.

También se revisaron las reglas de operación y el financiamiento de los programas federales previstos para 2026, en particular "Atención integral para el bienestar de las mujeres" y "Prevención y detección de las violencias feminicidas y la atención a las causas". En mesas técnicas se evaluaron avances y retos de la política nacional, así como el cierre del ejercicio fiscal 2025 de recursos destinados a las Alertas de Violencia de Género.

La coordinación permitirá mantener el apoyo a refugios especializados y fortalecer la detección temprana de riesgos, alineando la estrategia estatal con la nueva visión federal y asegurando la continuidad de recursos para los municipios con declaratoria de alerta.

# PARABÓLICA

**Primeras perlas y muchos nervios.** Días después de la hecatombe en Tequila, el cabildo municipal en sesión exprés y sin presencia pública, nombró a **Lorena Marisol Rodríguez Rivera** como alcaldesa interina para lo que, en su caso, sería el resto del periodo. Lo que debía ser una transición ordenada se vio empañada desde el arranque. Usuarios de redes reavivaron un video de 2025 donde la nueva presidenta municipal —que dicen es muy cercana a **Diego Rivera**— aparece en una fiesta cantando narcocorridos: apología del delito con todas sus letras, y mire que ese tema sí prende en estos tiempos al menos aquí en Jalisco. La viral escena encendió críticas y cuestionamientos. La cosa no quedó ahí, en su primera entrevista con medios, la alcaldesa interina mostró notable nerviosismo ante los cuestionamientos sobre la gestión anterior y su propio papel, y en varios pasajes evitó dar respuestas claras, mientras defendía que “desconoce” irregularidades investigadas por autoridades federales. El debut mediático de la también morenista poco afianzó su liderazgo en un municipio marcado por crisis institucional y expectativas de rendición de cuentas.



**Más camiones y tarifa bajo lupa.** En Lagos de Moreno ya se están ajustando las tuercas en el transporte público. El secretario **Diego Monraz Villaseñor** se sentó con el alcalde de aquel municipio **Édgar González Chávez** para destubar acuerdos que buscan impactar a más de 24 mil usuarios diarios. Arrancaron los anuncios con cinco nuevos camiones que llegarán en este primer cuatrimestre para reforzar las cuatro rutas actuales, y otros diez se sumarán en el segundo semestre, con la mira puesta en colonias de la periferia. Pero el punto fino estuvo en la tarifa. Desde el municipio se pidió que el ajuste para Lagos sea menor al que aplicará en el AMG a partir de abril. En paralelo, se empuja la Tarjeta Única al Estilo Jalisco como llave para descuentos y beneficios. Movimiento anticipado para evitar ruido social.



**Corresponsal Gaceta UdeG.** Por tercer año consecutivo, la Universidad de Guadalajara vuelve a echar mano del talento estudiantil para ampliar la cobertura de su vida académica. La Casa de Estudio lanzó la convocatoria 2026 del Programa Corresponsal Gaceta UdeG, dirigida a alumnos de bachillerato y licenciatura, con especial énfasis en perfiles de comunicación, periodismo y disciplinas afines. El esquema, coordinado desde la Unidad de Gaceta y la Coordinación General de Comunicación Social, busca profesionalizar a estudiantes que reportarán temas de investigación, cultura y deporte en sus respectivos centros universitarios, usando formatos periodísticos y recursos multimedia. Además de capacitación y acompañamiento editorial, los corresponsales recibirán un apoyo mensual de tres mil pesos, de marzo a diciembre de 2026. La convocatoria cierra el 20 de febrero y puede consultarse en el sitio de Gaceta UdeG.



## MI PECHO NO ES BODEGA

quiero

### OTRA VEZ, LA POLÉMICA EN TEQUILA

La nueva presidenta municipal de Tequila, Marisol Rodríguez, inició su gestión el domingo por la noche, después de ser elegida alcaldesa interina en una votación dividida y como era de esperarse, se notaba muy nerviosa, pero en sus primeras declaraciones comentó que espera que el detenido expresidente, Diego Rivera, pueda demostrar su inocencia. ¡Justo cuando ahora sí, todos en Morena defienden la detención por ser una muestra de la aplicación de la ley desde el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum! Por lo pronto, la nueva alcaldesa se reunirá

## ECONOMÍA EN BREVE

Nora Ampudia

quiero

### Remesas, políticas anti-inmigrantes y apreciación del peso: el golpe silencioso a la pobreza

De acuerdo con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), durante 2025 Latinoamérica recibió en remesas 174 mil 400 millones de dólares, con un crecimiento del 7.3% y este crecimiento ha sido ininterrumpido durante los últimos 16 años. Sin embargo, se ha venido desacelerando, en especial durante 2025 por las políticas anti-inmigrantes en Estados Unidos.

México es el principal receptor de estas remesas en América Latina, con el 35.4% del total y el segundo a nivel mundial después de la India, captando el 9% del total mundial.

Las remesas han mostrado cierta resiliencia en América Latina, pero no es el mismo caso para México, ya que el flujo migratorio hacia a Estados Unidos cayó 1% al tercer trimestre del 2025 y la llegada de remesas presentó una caída del 4.6% de acuerdo con el último reporte del Banco de México. Así, durante 2024 las remesas totalizaron 64 mil 745 millones de dólares, y

hoy con el gobernador Pablo Lemus, quien anunció su intención de apoyar en la normalización del ejercicio del gobierno municipal, pero también a quienes hacen turismo y empresa en Tequila... Veremos a dónde se conduce el gobierno municipal.

### QUE HABRÁ MÁS DETENIDOS ANTICIPA LOMELÍ

Quien también apareció ayer públicamente y se refirió al tema de la detención del expresidente municipal de Tequila, fue el senador jalisciense de Morena, Carlos Lomelí Bolaños. Como era de esperarse, el senador refirió que la aplicación del Operativo Enjambre y la acción del secretario Omar García Harfuch —con quien asegura tener mucha cercanía—, es un ejemplo de que en la 4T es prioridad aplicar la justicia sin diferendo de partidos políticos. Pero más que su postura, sorprendió el anuncio del senador: habrá más alcaldes detenidos, y otros funcionarios. No dijo quiénes, ni cuántos ni dónde. ¿Qué datos tendrá el senador?

para 2025 fueron 61 mil 791 millones, esto es 2 mil 954 millones de dólares menos. De esta forma y de acuerdo con BBVA, en México terminan 11 años consecutivos de crecimiento en las remesas.

Los analistas esperaban una mayor caída ante la incertidumbre sobre su situación como migrantes en Estados Unidos, sin embargo, el BID ha detectado un mayor esfuerzo por parte de los migrantes para enviar remesas a sus familiares, ya sea aumentando el ahorro o realizando horas extra de trabajo, por lo que la institución establece que ha habido mayor resiliencia en el envío de remesas.

En el caso de México, no todos los estados han visto caídas en las remesas; aumentaron en Baja California, Campeche, Guerrero, Oaxaca, Morelos, Yucatán, Puebla, Zacatecas y Veracruz, y ello se debe a que tienen historias migratorias más recientes y la edad de los remitentes, que se caracterizan por su juventud.

Las remesas son una fuente importante de ingresos para cerca de 10 millones de personas, esto es el 11% de los hogares en México según datos del INEGI, y regiones como el Occidente del país y el Bajío, concentran al 30% de los receptores. Guanajuato, Michoacán y Jalisco son los que concentran el mayor número de remesas y junto con Chiapas, Ciudad de México, Estado de México, Oaxaca, Puebla y Guerrero, concentran el 62% del total de las remesas que llegan.

Las remesas ayudan a disminuir la pobreza y de acuerdo con BBVA, 1.1 millones de mexicanos están fuera de la pobreza

### BRONCAS EN EL CONGRESO ESTATAL

Ayer, el Congreso del Estado se sumió en uno de esos famosos letargos de los lunes, en los que casi no pasa nada. Y así apuntaba a seguir hasta que el secretario general del sindicato mayoritario del Congreso, César Íñiguez, rompió la inercia al convocar para hoy a una rueda de prensa en la que denunciará públicamente que no se aplica la normatividad interna en materia de escalafón. Dicen en los pasillos del Congreso que en realidad, la estrategia del dirigente sindical es maniobrar para confrontarse de nuevo con los diputados y distraer así, que varios de sus agremiados le exigen cuentas de los recursos económicos que recibe el sindicato como parte del contrato anual, porque no se han rendido cuentas claras de cuál es el destino del dinero. Como integrantes del sindicato tienen derecho a pedir transparencia, ahora falta la respuesta de su secretario general.

multidimensional gracias a ellas, y sin las cuales la población en condición de pobreza aumentaría de 38.5 millones a 39.6 millones de personas. Según BBVA los estados más beneficiados en cuanto a reducción de pobreza fueron Guanajuato, Veracruz, Michoacán, Oaxaca, San Luis Potosí, Guerrero y Zacatecas, y para casi medio millón de personas las remesas contribuyen a que sus hogares puedan tener ingresos suficientes para comprar la canasta alimentaria y no estar en situación de pobreza extrema.

La mala noticia es que el 96% de las remesas provienen de Estados Unidos, por lo que además de la caída en la llegada de remesas, la apreciación del peso significa menores ingresos.

Durante 2025, la pérdida promedio acumulada en pesos por cada dólar fue de \$2.24, esto es una apreciación de 11%, y el envío mensual de remesas promedio fue de 397 dólares, ello significa un ingreso menor por \$889.28 pesos mensuales en promedio. Hay que recordar que el ingreso promedio mensual por persona en pobreza extrema (solo alimentos) es de mil 854 pesos mensuales a nivel rural y dos mil 467.15 a nivel urbano, y de pobreza multidimensional (alimentos + no alimentos) de 3 mil 451.13 y 4 mil 818.14 respectivamente.

Los otros problemas que enfrentarán las familias que reciben remesas son: 1) la probable desaceleración económica de Estados Unidos, 2) el incremento en la inflación en aquel país debido a los aranceles y las prácticas proteccionistas, 3) el recrudecimiento de las políticas anti-inmigrantes, 4) y el impacto del impuesto al envío de remesas.



Antena Noticias

Contacto:

33-14-17-89-78

adrianaromogarcia@gmail.com

[www.antenanoticias.com.mx](http://www.antenanoticias.com.mx)



**En Valle de los Tabachines**

# Gerardo Quirino inaugura obra vial y anuncia acciones contra inundaciones

**E**l presidente municipal de Tlajomulco, Gerardo Quirino Velázquez Chávez, inauguró la obra de rehabilitación integral de la calle Valle de los Tabachines, una vialidad intervenida con el objetivo de garantizar mayor durabilidad, seguridad y funcionalidad, con prioridad para peatones, niñas, niños y personas adultas mayores. La intervención forma parte de una estrategia de mejora del entorno urbano y de fortalecimiento de la movilidad cotidiana de las familias que habitan la zona.

Los trabajos contemplaron la renovación del empedrado zampeado, la sustitución de las redes de agua potable y drenaje, la construcción de banquetas amplias y accesibles, cruceros seguros, iluminación pública y la incorporación de arbolado, consolidando una vialidad diseñada para el uso diario y la convivencia comunitaria. Durante el evento, el alcalde anunció acciones adicionales para la mitigación de inundaciones en colonias aledañas, como parte de una estrategia preventiva para atender problemáticas históricas antes del inicio del temporal de lluvias. Para estos trabajos se

destinará una inversión de cinco millones de pesos.

“Gracias por recibirnos el día de hoy para seguir avanzando en los compromisos que tenemos con las colonias de nuestro municipio, y qué mejor en esta zona donde en los últimos meses se ha detonado un desarrollo importántísimo en torno a nuestra clínica del ISSSTE. Por eso le agradecemos profundamente a nuestro doctor Alan Solano, director, que nos acompaña el día de hoy, porque solamente trabajando en equipo es como se pueden hacer mejor las cosas. Hoy entregamos esta calle a Karen y a los representantes de los ciudadanos para seguir avanzando. Efectivamente, la inauguramos, pero arrancamos otras acciones que tienen que ver con el tema de inundaciones aquí en las colonias vecinas. Está el compromiso con el Gobierno del Estado de terminar esta avenida y nosotros seguiremos en la búsqueda de servicios y alternativas”, expresó el presidente municipal.

Las acciones hidráulicas contemplan la demolición de muros que generan afectaciones, rellenos con concreto fluido para evitar humedades y fallas estructurales,



la continuidad de la línea de alcantarillado sanitario, así como la construcción de bocas de tormenta y su conexión a la línea de aleamiento pluvial, con el fin de permitir una adecuada salida del agua durante lluvias intensas.

El director de Obras Públicas del municipio, Celso de Jesús Álvarez Solórzano, explicó que estas intervenciones se diseñaron bajo criterios técnicos y preventivos, priorizando la protección del patrimonio y la tranquilidad de las familias. “En la parte de Cerro Viejo tenemos complicaciones

con la lluvia, entonces vamos a hacer una línea de aleamiento de 18 pulgadas, una red hidráulica, porque tenemos complicaciones en la colonia vecina. Vamos a conectar a un colector que ya hizo el Gobierno del Estado aquí en el Cerro Patomo y dejarlo como preparativo, porque sabemos que se va a ampliar la vialidad. Vamos a hacer una vialidad un poco más ancha y con mejores condiciones; es un compromiso del Gobierno del Estado y nosotros vamos a dejar las redes preparadas desde ahora, así como los pasos pluviales. También vamos a cambiar la red sanitaria, porque no había. Todas estas acciones en torno al hospital y en estas colonias serán de beneficio directo para ustedes”, explicó.

En el acto estuvo presente el director del Hospital Regional de Alta Especialidad del ISSSTE, Alan Solano Magaña, quien reconoció la coordinación entre los distintos órdenes de gobierno y el impacto positivo de estas obras en el desarrollo de la zona hospitalaria y en la atención a pacientes.

**Con mesas de diálogo**

## Tlajo impulsa educación inclusiva con Asamblea Ciudadana

El Gobierno de Tlajomulco impulsó la Asamblea Ciudadana “Por un Tlajo Inclusivo”, un espacio de diálogo abierto en el que personas con discapacidad compartieron sus necesidades y propuestas ante autoridades

municipales, con el objetivo de fortalecer la participación ciudadana y garantizar que todas y todos tengan voz en la toma de decisiones públicas. La iniciativa, de acuerdo con las autoridades, se enfocó en identificar

los retos que enfrentan para acceder a una educación inclusiva y a espacios adecuados en el municipio.

Durante el encuentro se destacó que la inclusión no implica que las personas con discapacidad deban adaptarse a los espacios, sino que los entornos educativos, urbanos y administrativos deben ajustarse de manera razonable para garantizar igualdad de oportunidades. En este sentido, subrayaron la importancia de eliminar barreras arquitectónicas, de comunicación y actitudinales en escuelas y espacios públicos.

Entre las propuestas surgidas en la mesa de trabajo se incluyeron la creación de equipos

multidisciplinarios para implementar ajustes razonables en escuelas, la capacitación continua en inclusión y discapacidad para docentes, directivos y servidores públicos, y la adecuación integral de los espacios educativos, considerando baños accesibles, señalética, movilidad y accesibilidad universal. También se plantearon programas de reincorporación educativa para personas con discapacidad adquirida en la edad adulta, la elaboración de un Programa Municipal de Atención a Personas con Discapacidad con presupuesto asignado y enfoque transversal, la construcción de un padrón municipal para identificar necesidades reales y el diseño de protocolos

para prevenir, atender y sancionar la exclusión y discriminación en el ámbito educativo.

Blanca Carolina Luna Lomelí, directora de Derechos Humanos del municipio, explicó que esta asamblea forma parte de una serie de diálogos mensuales que se realizarán en la Sala de Cabildo del Centro Administrativo de Tlajomulco (CAT), en la cabecera municipal. En estas sesiones participan representantes de distintos tipos de discapacidad –física, psicosocial, intelectual y sensorial– y se desarrollan mesas temáticas sobre Movilidad y Desarrollo Urbano, Inclusión Laboral, Educación, Derechos Humanos, Cultura y Deporte, Participación Social y Sexualidad.



Durante 2025

# Más de 23 mil jaliscienses reciben orientación en prevención del delito

**L**a Fiscalía del Estado de Jalisco, a través de su Coordinación de Prevención del Delito, llevó a cabo durante 2025 jornadas informativas que alcanzaron a más de 23 mil personas en todo el estado, con el objetivo de informar, sensibilizar y orientar sobre la prevención de distintos delitos, así como instruir sobre los procesos de denuncia. Estas actividades se dirigieron a estudiantes, docentes, servidores públicos, madres, padres, cuidadores y ciudadanía en general, mediante visitas a escuelas y espacios públicos.

"Las y los participantes recibieron información sobre qué hacer en caso de ser víctimas de algún delito, o conocer a alguien que esté en esta situación, y cómo iniciar los procesos de denuncia", señalaron autoridades de la Fiscalía. Las jornadas abordaron dos grandes ejes: prevención del delito y violencia, así como ciberprevención. Entre los temas tratados estuvieron la prevención de violencia en el entorno escolar y en el noviazgo, abuso sexual infantil, fraude y extorsión, hostigamiento y acoso sexual, así como la prevención de la violencia digital y sus

diferentes modalidades, incluyendo grooming, sexting y ciberacoso, además de los usos y riesgos de la inteligencia artificial.

Estas actividades se realizaron de manera constante y cercana, atendiendo solicitudes de distintos sectores de la sociedad. La Fiscalía puso a disposición de la ciudadanía sus servicios, que pueden ser solicitados a través del número telefónico 33-3837-6000,

en la extensión 15744, o al correo electrónico preventiondeldelito.fe@jalisco.gob.mx. Además, en la extensión 15878 se ofrecen asesorías para quienes sospechen ser víctimas de delitos como fraude o extorsión, mientras que las redes sociales Facebook, Cibernética Jalisco, y X, @CiberneticaJal, complementan los canales de información.

La Fiscalía del Estado enfatizó que la prevención

es una tarea compartida y convocó a la ciudadanía a participar activamente en estas jornadas para fortalecer la comunicación con las autoridades. "Al dotar a la población de herramientas informativas y fomentar la cultura de la denuncia, se fortalece el tejido social y se construyen entornos más seguros para todas y todos los jaliscienses", concluyó la dependencia.



**Por invadir López Mateos**

## Conductor alcoholizado es remitido al CURVA

La Comisaría de la Policía Vial de la Secretaría de Seguridad de Jalisco remitió al Centro Urbano de Retención Vial por Alcoholometría (CURVA) a un conductor, aparentemente bajo los efectos del alcohol, que invadió el contraflujo de Avenida López Mateos Sur a la altura de El Palomar. Durante un dispositivo de agilización del tránsito, los oficiales observaron que el vehículo derribó los conos delimitantes, por lo que le marcaron el alto y solicitaron la presencia del módulo itinerante del operativo "Salvando Vidas" al percibir que el conductor tenía aparente aliento alcohólico.

"La prueba resultó positiva y el chofer fue retenido y remitido al CURVA. En tanto, el automotor fue enviado a un depósito vehicular", informaron las autoridades. El operativo "Salvando Vidas" es una estrategia de seguridad vial de carácter preventivo, cuyo objetivo es reducir de forma significativa los accidentes de tránsito, decesos y lesiones graves asociadas a la conducción bajo los efectos del alcohol.

## El Salto

# Inauguran nuevo CDC DIF Pilares en San José del Quince

Con el propósito de fortalecer el desarrollo integral de las familias y elevar la calidad de vida de la pobla-

ción, fue inaugurado el nuevo Centro de Desarrollo Comunitario DIF Pilares San José del Quince, ubicado en

la delegación del mismo nombre, en el municipio de El Salto. La apertura del espacio estuvo encabezada por la presidenta municipal, María Elena Fariñas; la presidenta del DIF Municipal, Monserrat Arroyo Fariñas, y la presidenta del Sistema DIF Jalisco, Mayte Villa de Lemus.

El CDC DIF Pilares San José del Quince se consolida como un punto estratégico de atención comunitaria al ofrecer servicios en materia de salud, educación, desarrollo social, deporte y capacitación, dirigidos principalmente a personas y fami-

lias en situación de vulnerabilidad. Ante el desgaste de su infraestructura original y el incremento en la demanda de atención, se determinó como prioritaria su rehabilitación y equipamiento, con el fin de garantizar espacios seguros, funcionales y dignos para las y los usuarios.

Como parte del proyecto de intervención, el centro cuenta ahora con consultorios médico, psicológico y de trabajo social, además de aulas para talleres prácticos, infantiles y de cultura de belleza, un aula de usos múltiples, comedor comu-

nitario, áreas deportivas y bodegas. Estas mejoras buscan ampliar la cobertura y elevar la calidad de los servicios médicos, educativos, sociales, culturales y deportivos que se brindan a la población.

Los centros PILARES, cuyo significado es "Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes", representan una apuesta del gobierno federal y de la presidenta de la república, Claudia Sheinbaum Pardo, para fortalecer el tejido social a través del acceso a servicios y actividades comunitarias.



**En jornada intensiva durante el fin de semana**

# Más de 250 mil jaliscienses se vacunan contra el sarampión

**M**ás de 250 mil personas acudieron a vacunarse contra el sarampión en Jalisco durante el fin de semana, como resultado de la jornada intensiva implementada por la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), que permitió la aplicación de 253 mil 831 dosis del biológico en todo el territorio estatal.

Con esta movilización, la entidad alcanza un total de un millón 400 mil dosis aplicadas de la vacuna SRP –sarampión, rubéola y parotiditis– en lo que va de 2025, de las cuales alrededor de 86 por ciento fueron administradas por el OPD Servicios de Salud Jalisco. La dependencia informó que esta estrategia ha sido clave para avanzar de manera acelerada en la protección de la población.

La habilitación de módulos de vacunación durante el fin de sema-

na amplió el acceso a la vacuna para personas que, por motivos laborales o escolares, no pueden acudir en días hábiles. La respuesta ciudadana fue positiva y reflejó la disposición de la población para completar su esquema de inmunización y contribuir a la prevención de enfermedades. El despliegue masivo, realizado el viernes 6, sábado 7 y domingo 8 de febrero, forma parte de una estrategia integral que busca alcanzar la aplicación de dos millones de dosis en el estado, cifra que permitiría lograr una cobertura del 95 por ciento de inmunidad colectiva. Para ello, se implementó un operativo coordinado con módulos fijos y extramuros en distintas regiones.

En esta jornada participaron brigadas del OPD Servicios de Salud Jalisco, así como del IMSS, ISSSTE,

Hospitales Civiles, Servicios Médicos Municipales y la Secretaría de la Defensa Nacional, lo que permitió ampliar la cobertura y garantizar la atención en zonas urbanas y rurales. Actualmente se mantienen activos más de 170 módulos de vacunación distribuidos estratégicamente en las 13 Regiones Sanitarias del estado. De estos, más de 100 operan de lunes a viernes, mientras que más de 70 brindan atención durante los fines de semana, con el objetivo de facilitar el acceso a la población.

Como parte de las acciones preventivas complementarias, la Secretaría de Salud Jalisco activó el uso obligatorio de cubrebocas en planteles de educación básica del Área Metropolitana de Guadalajara, medida enfocada en proteger la salud de es-



tudiantes, docentes y familias, y reducir riesgos de transmisión.

La SSJ reiteró el llamado a las personas que aún no han completado su esquema de vacunación para que acudan a su Centro de Salud más cercano, y agradeció

la colaboración de todas las instituciones del sector salud que participan en esta campaña, la cual continúa activa con el objetivo de que ninguna persona en Jalisco quede desprotegida. La vacunación, recordó, es gratuita y segura.



**En Jilotlán de los Dolores**

## Controlan segundo caso de gusano barrenador

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de Jalisco (SADER Jalisco) atendió de manera inmediata el segundo caso de Gusano Barrenador del Ganado (GBG) en el municipio de Jilotlán de los Dolores, sin que se registrara propagación de la plaga, gracias a una detección oportuna y al cumplimiento de los protocolos de sanidad animal. El caso fue confirmado por el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASA) y atendido de forma coordinada con la Agencia de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (ASICAJalisco).

El brote fue reportado por un productor que identificó un becerro con una herida en el ombligo sin atención médica adecuada. Para

controlar la situación, personal técnico especializado fue desplegado en la zona para fortalecer la vigilancia y realizar la búsqueda activa de casos sospechosos en coordinación con especialistas de SENASA.

Las acciones implementadas incluyeron atención directa al becerro afectado, envío de muestras al laboratorio para confirmación, barrido sanitario en un radio de 20 kilómetros, revisión de hatos, tratamiento preventivo y vigilancia permanente. Hasta el momento, no se han detectado nuevos casos de GBG. Adicionalmente, ASICAJalisco estableció trampas en cuatro rutas estratégicas para monitorear la presencia de la mosca *Cochliomyia hominivorax*, causante de la enfermedad.

## Con imagenología

# Centro de salud de Tlaquepaque amplía servicios

El Centro de Imagenología y Laboratorio de Análisis Clínicos de San Pedro Tlaquepaque fortaleció la atención médica de la población al brindar más de 17 mil 500 servicios entre abril y diciembre de 2025, informó la Secretaría de Salud municipal. La secretaría de Salud, Evangelina Torres Vázquez, señaló que el centro permanece abierto a toda la comunidad, ofreciendo estudios médicos de calidad a costos accesibles. “Los costos pueden variar de acuerdo con el estudio que se requiera; sin embargo, siempre se procura que los servicios sean accesibles y estén enfocados en el bienestar de cada persona”, destacó.

En el área de imagenología se realizaron cerca de 13 mil estudios, que incluyen rayos X, mastografías y tomografías, mientras que el tomógrafo del centro registra un promedio mensual de entre 150 y 160 estudios, lo que permite fortalecer el diagnóstico oportuno y la atención especializada. Por su

parte, el laboratorio clínico efectuó cuatro mil 575 pruebas, entre ellas análisis de sangre, química sanguínea y otros estudios fundamentales para la prevención y el cuidado de la salud. Torres Vázquez resaltó que los servicios cuentan con cos-

tos significativamente menores en comparación con otros laboratorios, facilitando el acceso de la población a estudios esenciales con descuentos de hasta el 50 por ciento para personas adultas mayores y con discapacidad.



**'Amar también es cuidar'**

# Zapopan prepara tercera edición del Festival del Amor enfocada en la niñez

Zapopan se alista para la tercera edición del Festival del Amor, un evento que busca celebrar el afecto a través de actividades culturales, artísticas, científicas y re-creativas. La edición de 2026 tendrá un enfoque especial en niñas y niños, confirmó María Gómez Rueda, coordinadora de Construcción de la Comunidad, quien destacó: "El Festival llama a la comunidad a unirnos a través del arte, la literatura, la poesía, poder encontrarnos en conversaciones que nos inviten a la reflexión y en este año anunciamos que lo importante y la peculiaridad de este festival es que nace de una convicción profunda que dice 'amar también es cuidar' y el eje de este festival del amor es el amor hacia las niñas y los niños, en la Ciudad de las niñas y niños".

Gómez Rueda señaló que, en un contexto de división global, reforzar mensajes y acciones que prioricen el amor es esencial. "Es una postura política, es decir y manifestar nuestras prioridades,



es manifestar qué valores estamos defendiendo y qué futuro estamos dispuestos y dispuestos a construir. Pareciera que el amor está en todos lados, pero sinceramente creo que hemos desgastado mucho esa palabra.

La hemos confundido con el dolor, con la carencia, con la herida. Hoy vivimos un cierto analfabetismo en el amor. Porque nadie nos ha enseñado realmente qué es el amor, cómo se cuida, cómo se practica", afirmó.

Daniela Fridman Montilla, fundadora de Soy Humana y Capitales del Amor, recordó que el festival se celebra de manera simultánea en otras ciudades como Ciudad de México, Puebla y Xochimilco, y destacó que busca expandir la ciencia, el arte y la intuición mediante el amor, priorizando la salud emocional. "Sabemos que cuando uno pone atención a algo, eso se incrementa y estamos como permanentemente incitados a poner la atención en mitad con la carencia y la violencia. No somos sinceros, sabemos que eso existe y por eso como un acto de muchísima conciencia vamos a poner toda nuestra atención y nuestra energía y que somos más las personas buenas, somos más los adultos comprometidos con proteger a los niños y niñas, y con darles las herramientas para que tengan una calidad de vida próspera, abundante y sobre todo feliz", explicó.

La edición de 2025 reunió a 20 mil personas y para este

año se espera superar esa cifra, con actividades culturales, educativas y recreativas para niñas y niños de entre tres y 12 años. "Va a estar el espacio de la gratitud, va a estar una zona de juegos donde hay inflables, hay juegos mecánicos, cine al aire libre, espacios de picnic, así como un mercado holístico, una zona de comida, en el Foro Cometa, presentaciones musicales en vivo, presentaciones de títeres, de teatro. Todo lo que hemos seleccionado para esta cartelera está pensado en que transmita herramientas, no está nada elegido al azar", detalló Fridman.

El domingo 15 de febrero se llevará a cabo un círculo rosa, un ritual colectivo de gratitud y continuidad, que convocará a 33 danzantes y al público para crear un espacio simbólico de protección para las niñas y niños. Todas las actividades se desarrollarán del 13 al 15 de febrero en el Parque de las Niñas y los Niños, de 17:00 a 20:00 horas, con entrada gratuita.

**En 2025**

## Procuraduría Social brinda 40 mil servicios jurídicos

Durante 2025, la Procuraduría Social de Jalisco brindó 40 mil 990 servicios en distintas localidades del estado, reforzando el acceso a la justicia mediante el Módulo Itinerante Identidad y Justicia. En 76 días hábiles, los servicios lograron una efectividad del 95 por ciento en la resolución de asuntos en el lugar, además de dar seguimiento institucional a 833 casos.

Héctor Pizano Ramos, Procurador Social del Estado, destacó que "la justicia no debe esperar a que la ciudadanía llegue a las oficinas, sino salir al territorio, acercarse a las personas y ofrecer una atención digna, oportuna y gratuita". Subrayó que "hoy podemos decir con claridad que la justicia en Jalisco avanza, se

mueve, se evalúa y se transforma, poniéndose siempre al centro a las personas".

En 2026, la dependencia fortalecerá los servicios itinerantes, la asesoría jurídica gratuita y la atención con perspectiva de género, ampliando su presencia territorial en la Zona Metropolitana de Guadalajara. Asimismo, Jalisco será sede del XXVI Congreso Nacional de Defensorías Públicas, del 25 al 27 de marzo, un encuentro de capacitación para especialistas de todo el país que busca consolidar criterios de defensa, innovación procesal y cooperación institucional. David Wong, Subprocurador de Defensoría Pública, explicó que el objetivo del congreso es "dar las mejores herramientas para que los defensores públi-

cos de Jalisco estén a la altura de cualquier reto".

La Procuraduría Social impulsa además la articulación de políticas públicas a través del Comité Interinstitucional de Mejora y Evaluación (CIMEPS), con prioridad en la prevención y combate de la trata y explotación de Niñas, Niños y Adolescentes (NNA). La tercera sesión del comité se realizará el 5 de marzo en el auditorio de la Plataforma Abierta de Innovación y Desarrollo de Jalisco (PLAI), en Ciudad Creativa Digital, Guadalajara.

En materia de justicia con perspectiva de género, se implementa una estrategia jurídica centrada en mujeres en situación de vulnerabilidad, combinando litigio estratégico, diagnóstico social y coordi-



nación institucional, con el fin de obtener beneficios legales e impulsar procesos de reinserción social y laboral. Miguel Osbaldo Carreón Pérez, Subprocurador de Servicios Jurídicos y Asistenciales, detalló sobre la atención territorial: "La instrucción fue muy clara: estar

en la calle, hacer una procuraduría cercana a la gente y a ras del piso". Juan Paulo Dávalos, Jefe de Procesos, añadió que se realiza un diagnóstico del proceso jurídico de mujeres privadas de la libertad para buscar beneficios legales que les permitan acortar sus sentencias.



## El municipio

Derivado de las recientes detenciones de alcaldes y del asesinato de varios más, lamentablemente situaciones que se multiplican en diferentes regiones del país, toma relevancia la necesaria, indispensable, adecuación del marco constitucional y legal que rige la vida municipal.

En las últimas décadas se le han ido agregando obligaciones a los gobiernos municipales, sin contar la mayoría de ellos con los elementos estructurales para atenderlos con eficiencia y eficacia. No hay que olvidar las obligaciones establecidas en el artículo 115 constitucional, que son: agua potable, drenaje, alcantarillado, tratamiento y disposición de sus aguas residuales; alumbrado público; limpia, recolección, traslado, tratamiento y disposición final de residuos; mercados y centrales de abastos; panteones; rastro; calles, parques y jardines y su equipamiento; seguridad pública en

los términos del artículo 21 de la Constitución, policía preventiva, municipal y tránsito, y las demás que determinen las legislaturas locales.

Siempre he discutido la razón por la que los gobiernos municipales pagan de sus arcas uniformes y útiles escolares, si bien es una obligación del Estado mexicano, ésta primordialmente es de los estados y el gobierno federal. No existen escuelas municipales de educación básica o media, o son estatales o de la federación.

Este es el marco jurídico fundamental de los 2 mil 478 municipios que tiene nuestra nación, con una amplia diversidad de extensión territorial, población y condiciones que complican en no pocos casos, cumplimentar las obligaciones constitucionales. En los más de quinientos municipios de Oaxaca, en comparación con los cinco de Baja California Sur, hay un universo de diferencia. Por ello es necesario reconocer esas asimetrías para que desde la Constitución, queden diferenciadas según la condición de cada municipio, las obligaciones que deben y pueden cumplir, y aunado a las que les agregamos en todos los ámbitos desde lo local, sólo referencia una: la obligación en materia de transparencia a sus Órganos Internos de Control para verificar y aplicar las sanciones y procedimientos de la autoridad garante estatal.

Sin duda, la seguridad pública es el tema de mayor relevancia. Habrá que reconocer que nuestro modelo de Guardia Nacional no ajusta para atender a cada uno de los municipios y a estos se les fueron retirando o disminuyendo los apoyos federales como el FORTAMUN o FORTASEG, y en municipios pequeños las policías son casi inexistentes y con serias deficiencias en armamento y capacitación. Así, frente a la centralización de las tareas de seguridad, el crimen organizado aplica una estrategia inversa, se atomiza y da "atención" por regiones sin importar el partido político que gobierne en esos municipios. No es un tema de partidos, es un tema de capacidades para cooperar, amenazar, someter o incluso postular candidatos, es decir que el propio crimen organizado es el que gobierna con uno de los suyos, no pocas demarcaciones territoriales en el país.

Por ello es importante o acrecentar el número de efectivos y estrategias, o que volvamos a dotar a los municipios de las condiciones necesarias para tener policías consolidadas que permitan enfrentar el enorme reto que tiene el país.

Es momento de repensar nuestros gobiernos locales. Ideas hay muchas, investigaciones y organizaciones con mucha expertís en el tema. Entendamos que irremediablemente, en el futuro del municipio va el futuro de la nación.

## EL DIVÁN DE MAQUIAVELO

Luis Cisneros Quirarte





## ¿Quién manda aquí?

El caso del diputado Leonardo Almaguer ha provocado un cortocircuito en el Congreso: mientras los dirigentes estatales del PRI y el PAN, Laura Haro y Juan Pablo Colín, respectivamente, exigen una investigación a fondo tras revelarse su pasado judicial, las coordinadoras parlamentarias de estos mismos partidos, Claudia Murguía y María del Refugio Camarena, han optado por un manto de protección que desafía toda lógica de congruencia partidista.

La crisis estalló con la revelación de que en 2004, el hoy diputado del PT y también coordinador de su bancada, fue ingresado al reclusorio de Puente Grande bajo acusaciones de robo calificado y delincuencia organizada. Aunque el legislador se defiende calificándolo como un "error del pasado" ya purgado, la pregunta no es sólo jurídica, sino profundamente ética. ¿Puede alguien con tales antecedentes legislar para un Estado que clama por seguridad y justicia?

Las dirigencias del PRI y el PAN han sido claras: piden que la Fiscalía Anticorrupción y las autoridades electorales intervengan. Saben que mantener a Almaguer en la Junta de Coordinación Política (Jucopo) es un lastre reputacional que les costará caro en las urnas. Sin embargo, en el piso del Congreso la realidad es otra. Las coordinadoras parecen priorizar los desplantes al Poder Ejecutivo y la aritmética de los votos, por encima de los principios que sus líderes predicen desde afuera. Las declaraciones de la diputada Murguía lo dejan muy claro, y en sus palabras se lleva por delante al dirigente estatal de su partido: "Es una estupidez lo que están pidiendo".

¿Qué fuerza podrá más? Por un lado, está la legitimidad ética que intentan recuperar las dirigencias, conscientes de que la ciudadanía no perdonará la opacidad en los antecedentes criminales. Por el otro, el pragmatismo parlamentario de las coordinadoras, que ven en Almaguer una pieza útil para los juegos de poder en que han incurrido en los últimos meses, ignorando que esa pieza está manchada por la sombra de la delincuencia organizada.

Si las coordinadoras persisten en protegerlo, estarán enviando un mensaje peligroso: que en el Congreso local hay quienes se aferran a un pacto no escrito de impunidad entre legisladores, en el que va implícito el temor a futuras revelaciones. La resistencia a que Almaguer pida licencia o comparezca ante el pleno, es la evidencia de una brecha profunda entre lo que los partidos dicen ser y lo que sus legisladores están dispuestos a tolerar.

## En Rectoría General

# UdeG conmemora el Día de la Bandera

Con una ceremonia cívica de izamiento de la bandera nacional, la Universidad de Guadalajara (UdeG) conmemoró el Día de la Bandera, que se celebra el próximo 24 de febrero, en un acto encabezado por el Vicerrector Ejecutivo, doctor Héctor Raúl Solís Gadea. La ceremonia se realizó en la explanada del edificio de Rectoría General y contó con la participación de autoridades universitarias, así como del 14º Batallón de Infantería de la XV zona militar, la banda de guerra de la Preparatoria 17, la escolta de la Preparatoria 10 y estudiantes de diversos bachilleratos.

Durante el acto, el himno nacional fue interpretado por Abraham Navarro, semifinalista del concurso Rugido UDG, así como en lengua wixárika por el coro de la Preparatoria Wixárika, sede San Miguel Huaixtla, y el alumno Christian Lara, del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA). La Coordinadora de Fomento al Desarrollo Integral, maestra Marcela Hernández Aguayo, explicó que el objetivo de anticipar la conmemoración fue motivar a otras dependencias universitarias a sumarse a este tipo de actos cívicos. "Incentivar estas actividades en los centros universitarios y

en las preparatorias, puesto que terminamos la educación básica y dejamos de tener estos actos cívicos semanales. Calculamos que más de 450 personas nos acompañaron hoy", comentó.

En el marco de la celebración se entregó un reconocimiento a la Preparatoria 10, ganadora del Concurso de Escalas 2024, organizado por la Coordinación de Fomento al Desarrollo Integral.



En CODE Paradero

# Arranca en Jalisco programa educativo de futbol de la Fundación Real Madrid

**C**on el objetivo de impulsar la formación integral de niñas y niños a través del deporte y la educación en valores, inició en Jalisco el Educational Football Program, un modelo internacional desarrollado por el Gobierno del Estado en coordinación con la Fundación Real Madrid y True Sports, socio oficial de la Fundación en distintos estados del país. El programa combina la práctica del fútbol con una metodología educativa de impacto social, enfocada en el desarrollo humano y comunitario.

Durante el arranque de actividades, el Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, destacó que el proyecto trasciende lo deportivo y tiene como eje central la formación en valores, disciplina, trabajo en equipo y sentido social. En una primera etapa, el programa beneficiará a 250 niñas y niños, con la meta de alcanzar a 700 participantes antes de que concluya el año. Aclaró que no se trata de un esquema de visorias ni de detección de talento, sino de una estrategia orientada al desarrollo integral.

“La parte más importante no solo es la deportiva, la parte más importante son los valores de la Fundación Real Madrid; es decir, estamos buscando que a través del fútbol se formen a



niñas y a niños de bien (...) A través del deporte se puede lograr disciplina, sentido del triunfo, compañerismo, trabajo en equipo, y eso es lo que estamos buscando, un sentido social”, afirmó el mandatario, quien además anunció la futura expansión del programa a otras regiones del estado. Asimismo, destacó la integración de un grupo especial

de fútbol para niñas y niños con Síndrome de Down, que iniciará con 20 participantes en las instalaciones del CODE Paradero.

Lemus Navarro subrayó también la participación de patrocinadores con alcance nacional e internacional, como Granvita, Bluebay y Huevo San Juan, cuyo apoyo permitió otorgar becas a las y los participantes. “El mejor

programa de fútbol del mundo, el de la Fundación Real Madrid, llega a Guadalajara con un sentido social, becados estos 250 niñas y niños con los que empezamos hoy, pero vamos a crecer hasta los 700 (niños), antes de que termine este año, completamente becados”, explicó.

El Educational Football Program Jalisco está dirigido a niñas y niños de entre 11 y 15 años, organizados por categorías y con entrenamientos en turnos matutino y vespertino. En el inicio del programa se realizó la entrega de uniformes, con el objetivo de fortalecer la identidad, el sentido de pertenencia y el compromiso de las y los participantes con esta experiencia formativa.

Andrés Muntaner, Director de Campus y Clinics de la Fundación Real Madrid, reconoció la visión del Gobierno de Jalisco para concretar una de las sedes más relevantes del programa en México y América. “Enhorabuena por creer en el fútbol como herramienta transformadora

(...) Esto es usar el deporte y la educación para abrir oportunidades”, declaró. En el mismo sentido, Elizandra Bonatto, Directora Ejecutiva de True Sports, destacó el trabajo en conjunto con las autoridades estatales y el papel fundamental de las familias. “Llegó el momento más esperado, hacer equipo, trabajar en equipo, por eso estamos aquí hoy; y tratándose de trabajar en equipo siempre digo que hay que vestir la playera y Jalisco sabe muy bien de eso. Trabajar, vestir la playera, para que niñas, niños y jóvenes de Jalisco puedan participar del programa de fútbol de la Fundación Real Madrid”, expresó.

El arranque del programa se llevó a cabo en las canchas del CODE Paradero, espacio recientemente remodelado, donde autoridades estatales y municipales coincidieron en que esta iniciativa representa una apuesta de largo plazo para fortalecer habilidades socioemocionales, valores y oportunidades de desarrollo para la niñez jalisciense.



**Estudiantes del CUCSH**

# Rastrean y documentan arcillas utilizadas en la alfarería tradicional de Jalisco y Tlaxcala

**E**studiantes e investigadores del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) de la UdeG trabajan en la documentación y análisis de las arcillas utilizadas en la alfarería contemporánea de Jalisco y Tlaxcala, en un esfuerzo por conocer más a fondo las tradiciones cerámicas del país. El proyecto, titulado "Registro y caracterización del paisaje arcilloso mexicano para el estudio tecnológico de la alfarería contemporánea y la interpretación arqueológica de la producción cerámica antigua: Jalisco y Tlaxcala", cuenta con el respaldo de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (SECIHTI) a través de la convocatoria Proyectos de investigación científica y humanística en ejes estratégicos.

"Tenemos muy cerca el centro alfarero de Tonalá, que, si bien ha sido muy estudiado

desde las perspectivas antropológica, de historia de arte o etnoarqueológica no ha sido estudiado en cuanto a sus materias primas, es decir, las arcillas que usan los alfareros en términos de sus características fisicoquímicas", explicó el doctor Carlos Andrés Salgado Ceballos, del Departamento de Estudios Mesoamericanos y Mexicanos del CUCSH.

La investigación combina trabajo de campo, entrevistas a alfareros y análisis fisicoquímicos de las materias primas, con el objetivo de crear una base de datos pública que funcione como un atlas del paisaje arcilloso nacional, en el que se podrá ubicar los puntos de extracción de las arcillas, conocer sus composiciones y visualizarlas microscópicamente. "Se empezaron a involucrar instituciones como el Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares, que tiene un reactor

nuclear de investigación que sirve para determinar la composición elemental o química de cualquier material, en nuestro caso, de arcillas", detalló Salgado Ceballos.

El proyecto analiza materiales cerámicos de cuatro localidades alfareras de Tlaxcala y de la comunidad de El Rosario, en Tonalá, y se prevé expandir a otras regiones del país para documentar las arcillas particulares de cada zona. La iniciativa se desarrolla bajo un modelo de colaboración entre academia y comunidad, en el que los alfareros participan como co-investigadores, contribuyendo con sus testimonios al atlas de arcillas para visibilizar a quienes están detrás del trabajo artesanal.

Actualmente, el proyecto se encuentra en su primera etapa y, en fases posteriores, estudiantes colaborarán en la elaboración de materiales de di-



vulgación y un documental para registrar audiovisualmente la investigación, la participación de los alfareros y los resultados obtenidos. "Eso es fundamental porque, de alguna manera, se

siembra la semilla y los futuros investigadores se involucran en el proyecto, lo empiezan a sentir como suyo y aseguras el relevo en la investigación", concluyó Salgado Ceballos.

**Egresado de UdeG y artesanos**

## Mantienen viva la tradición y artesanías de Jesús María

Arnulfo Salazar Aguirre, egresado de la licenciatura en Artes Visuales del Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD) de la UdeG, ha impulsado la preservación de la cultura popular y las artesanías de Jesús María, Jalisco, tanto a través de su propio trabajo con la hoja de maíz como promoviendo el talento de otros artesanos locales.

Tras egresar, regresó a su pueblo natal con el objetivo de conservar las tradiciones que dan identidad a la región de los Altos Sur, colaborando con alfareros de Los Robles y con la familia Orozco, reconocida por la cerería. "Que esto lo conocamos, se reproduzca y haya un sentido de pertenencia con las nuevas generaciones y lo puedan transmitir. Es un tema de herencia, de legado, pero so-

bre todo de amor a nuestro pueblo", afirmó en entrevista.

Como artesano, Salazar Aguirre crea esculturas de pequeño y mediano formato con la hoja de maíz, utilizando pigmentos orgánicos como añil, Santa María y palo de Brasil, para resaltar la textura natural del material y es-

cenas de la vida rural. "Sé que hay artesanas y artesanos en diferentes partes de México, incluido Jalisco, que tienen la hoja de maíz, principalmente con anilinas; su trabajo es muy bonito, pero a mí siempre me ha interesado que el material se muestre en su naturaleza... Para mí es importante

que el producto del campo hable también de las personas, por eso mi trabajo casi siempre es de personajes", explicó.

Su obra le ha valido cuatro primeros lugares en el Galar-dón Jalisco de la Artesanía y ha impulsado la difusión de la cerería de la familia Orozco, una tradición de 114 años que ha mantenido técnicas casi idénticas desde su origen eclesiástico hasta su expansión a distintos lugares de México y Europa. Efraín Orozco y María Salazar Gutiérrez detallaron que la cera se prepara, se "escarcha", se blanquea al sol y se moldea para crear escamas que, ensambladas, dan forma a figuras de diferentes tamaños y temáticas.

Para preservar esta técnica, declarada patrimonio cultural del municipio, la familia Orozco capacita a la cuarta generación y organiza talleres abiertos al

público. El trabajo conjunto ha permitido que sus piezas se exhiban en Estados Unidos, España y diversos concursos y museos en México, incluyendo el Primer lugar en Cerería del Gran Premio Nacional de Arte Popular 2025 por la obra Virgen de la Asunción.

Salazar Aguirre enfatizó que la difusión de estas tradiciones busca mantener la identidad regional frente a la globalización. "Sí hay una preocupación por mantener esas expresiones de lo identitario, sobre todo en una época en que el mundo, en su afán globalizante, tiende a invisibilizar o a generalizar las expresiones culturales", subrayó, y concluyó: "Los pobladores de Jesús María estamos conscientes de nuestras raíces culturales, estamos orgullosos y trabajamos... la gente realmente responde y se lo apropió".



**OPINIÓN****ECONOMÍA EN BREVE**

Nora Ampudia

quiero

**EL DIVÁN DE MAQUIAVELO**

Luis Cisneros Quirarte

quiero

**AL BUEN ENTENDEDOR**

Jonás

quiero

Encuéntralo en [quierotv.mx/opinión](http://quierotv.mx/opinión)

**CONTACTO VENTAS:**  
**33 14 17 89 78**

adrianaromogarcia@gmail.com

# JUEGATELA CON TLAJO

APROVECHA LOS DESCUENTOS EN FEBRERO Y MARZO

**10%  
EN PREDIAL  
Y AGUA**

**TACO** SiempreCerca  
TLAJOMULCO GOBIERNO MUNICIPAL